

La Voz de Guipúzcoa

Jueves 2 de Junio de 1921

Diario Republicano

Año XXXVII.—San Sebastián.—Núm. 12.679

LAS SESIONES DE CORTES

Votación del articulado del proyecto de Tabacos

Ante el espectáculo

En el Congreso el humo de los tabacos sigue envenenando el ambiente. Ahora se fuma en el salón unos pitillos modestos. Es, como si dijéramos, el consumo de los botes americanos. En la sesión del jueves es cuando van a encenderse los vequeros. Unos cigarros monstruosos y aromáticos que han sido llevados al salón del Congreso.

Allendesalazar continúa impertérrito repantigado canónicamente en el banco azul. No le importa nada. Ni aun las frases de Ortega y Gasset vitoreando a la Tabacalera. Sabe el señor Allende que aquel grito que dió el señor Ortega es el grito que han dado con sus votos los diputados de la mayoría y los mauristas y regionalistas, y no concibe la indignación que le produjo ahora al señor Sánchez Guerra.

En la sesión del jueves se va a aprobar definitivamente la prórroga del contrato con la Tabacalera. El Estado habrá sufrido un enorme perjuicio... Pero el señor Allendesalazar ha quedado bastante contento.

Y en siendo de Zaragoza, al soldado desconocido le importa poco que le conozcan...

Antigüedad.

(POR TELEFONO)

Madrid, 2 0,15.

En los pasillos del Senado

LAS CASAS BARATAS

La Comisión correspondiente ha acordado dirigirse de oficio a la Mesa de la Cámara y al Gobierno, pidiéndole que se ponga a discusión el proyecto de ley de casas baratas, dictaminado hace tiempo y único de carácter social que está en condiciones de ser discutido.

EL TRIBUNAL INDUSTRIAL

La comisión permanente del trabajo ha informado favorablemente en el proyecto remitido por el Senado, de creación del Tribunal Industrial de Bilbao.

UNA CONFERENCIA

Para ponerse de acuerdo respecto a la manera de llevar la discusión de los proyectos de Gracia y Justicia en la Alta Cámara, conferenciaron los señores Sánchez de Toca y Piniés.

La sesión del Senado

Empieza la sesión a las tres y media de la tarde bajo la presidencia del señor Sánchez de Toca, ocupando asiento en el banco azul los ministros de Guerra y Fomento.

El Sr. MAESTRE solicita que sea resuelto cuanto antes un expediente rela-

Dr. R. Aramburu
PIEL, VIAS URINARIAS Y SECRETAS
PENAFLORENDA, 40. TELEFONO, 235
Consultas de once á una y de tres á cinco

cionado con el Cuerpo de Sanidad Militar.

Le contesta el **MINISTRO DE LA GUERRA**, quien dice que será atendido el ruego.

D. AMOS SALVADOR pide que se solucione favorablemente un expediente de riegos de los pantanos del Ebro.

El **MINISTRO DE FOMENTO** dice que la cuestión tiene todas sus simpatías y que dará a la petición su apoyo.

Los señores **ROYO VELLANOVA** y **ARZOBISPO DE ZARAGOZA** se adhieren al ruego.

El Sr. **UBERNA** pide la creación de un Colegio de huérfanos para hijos de empleados civiles, en la misma forma que están establecidos para hijos de militares.

El **MINISTRO DE GRACIA Y JUSTICIA** promete transmitir el ruego a su compañero el ministro de Hacienda.

El Sr. **DURAN Y VENTOSA** solicita el auxilio del Estado para las colonias escolares y pide al señor Cierva que gestione de las compañías ferroviarias que concedan facilidades para los viajes de esas colonias.

El Sr. **CIERVA** promete hacerlo el Sr. **CIERVA**.

Se entra en el orden del día, aprobándose el acta de la sesión anterior.

Se aprueba un dictamen autorizando para publicar un decreto con carácter y fuerza de ley con el reglamento de la Orden de San Hermenegildo.

Se somete a debate el dictamen sobre la ley de bases que regulará el ingreso en las carreras técnicas.

El Sr. **AZPITIA** consume el primer turno en contra. Le contesta el ministro, y el **BARON DE RIO TOVIA** pide que sea aplazada la discusión.

Accede a ello la presidencia y se levanta la sesión.

En los pasillos del Congreso

LAS CASAS BARATAS

Por la importancia social del proyecto de ley de casas baratas sometido al Congreso, e incluso por el escaso debate que originará, la Comisión del Trabajo de la Cámara ha acordado dirigirse de oficio a la Mesa y al Gobierno para que cuanto antes sea discutido.

Otros elementos de gran significación, interesados en la pronta aprobación del proyecto, piensan solicitar también del Gabinete que no ponga reparos a la pretensión mencionada.

En realidad, se trata de un dictamen con el que, en esencia, se hallan conformes todos los partidos.

LERROUX Y DON MELQUIADES

El señor Lerroux, que fué uno de los primeros en felicitar a don Melquiades por su discurso en el Palace, decía ayer en los pasillos del Congreso, que no tenía inconveniente en sostener los mismos puntos de vista que el tribuno democrata en la mayor parte de las cuestiones.

ELECCIONES

Se han verificado elecciones parciales para diputados a Cortes por los distritos de Torrente y Sagunto (Valencia).

Por el primero resultó elegido al conservador señor Valdecabres, y por el segundo aparece de los primeros datos el romanista señor García del Moral.

La sesión del Congreso

Bajo la presidencia del señor Sánchez Guerra comienza la sesión a las tres y media.

Es aprobada el acta de la anterior.

El Sr. **RODRIGUEZ JURADO** solicita que se discuta inmediatamente el proyecto de casas baratas.

El **CONDE DE BUGALLAL** le contesta que se empezará en breve.

D. RICARDO CIERVA protesta de que por no haber asistido a alguna reunión se le haya eliminado de la Comisión de Trabajo.

SANCHEZ GUERRA dice que una vez presentadas por el señor Cierva las excusas, debe quedar sin efecto la eliminación.

TORRES BELENA reproduce una petición de auxilios para los damnificados por las inundaciones en Cádiz.

El Sr. **RAHOLA** se ocupa de los teléfonos interurbanos y del urbano de Barcelona, anunciando una interpelación que es aceptada por el ministro de la Gobernación.

Se entra en el orden del día y continúa la discusión del proyecto de Tabacos.

El Sr. **OCIO** consume un turno en contra de la totalidad del artículo segundo.

Le contesta el Sr. **MARTIN VELANDIA**, por la Comisión, y en votación es aprobado el artículo.

Al artículo tercero se deshecha una enmienda del señor **LLADO**, y un voto particular del señor **NOUGUES**.

El Sr. **AMADO** apoya otra enmienda al artículo quinto, pidiendo medidas para evitar el contrabando.

Le contesta el Sr. **ESTEVE** y el señor **AMADO** retira su enmienda.

Esa probado el artículo cuarto.

El Sr. **BARCIA** apoya una enmienda al

artículo adicional, pidiendo que se establezca que las compras de tabaco se hagan preferentemente a los países hispano-americanos. Añade que esto es un ruego de todas las minorías.

El Sr. **BAS**, por la Comisión, dice que ésta acepta la enmienda, con ligera modificación.

Se aprueba el artículo adicional.

SANCHEZ GUERRA se felicita de que haya acabado felizmente la discusión del proyecto y anuncia que en la próxima sesión, de hoy, jueves, se votará definitivamente el proyecto de ley.

Seguidamente se levantó la sesión.

Los soldados de Sicilia

Madrid 2, 0-15.

Durante el día de ayer prestaron el servicio de guardia exterior en el palacio real, los soldados que componen la compañía del regimiento de Sicilia, de guarnición en San Sebastián y que al mando del capitán señor Valderrama vinieron á esta corte con motivo del entierro del cadáver del capitán general Primo de Rivera.

Ha sido muy elogiada la marcialidad y disciplina de que han dado pruebas los soldados.

El rey presenció el relevo, quedando también muy satisfecho de los infantes de Sicilia.

La gran Cruz del Alcalde

Nosotros tenemos un mezquino concepto de las condecoraciones y de los cintajos oficiales. A decir verdad, nunca hemos concedido demasiada importancia a las condecoraciones, ni creíamos que, seriamente, se la concediera nadie con exceso.

Pero al llegar a la sesión, nos hemos encontrado con que Zaragüeta estaba más serio y más grave que Iraola en una procesión.

Hemos preguntado el motivo de la seriedad del alcalde y nos han dicho que es la que corresponde a un condecorado en el grado máximo.

Poco después, Loyarte empieza a explicarnos:

—Cuando el rey don Pedro I, llamado por unos el cruel y por otros, más eruditos historiadores, el justiciero, quiso premiar los servicios de Beltrán Duguesclin, instituyó una distinguida Orden de caballeros, que nada tiene que ver, desde luego, con la de Isabel la Católica.

Pero como la erudición histórica sea causa también un poquito de embarazo, nos vamos a otro grupo, en el que Peña está cantando las excelencias de las condecoraciones:

—Por lo que tienen de representativas...

Iraola nos dice:

—Zaragüeta está de enhorabuena. A mí ya me han hablado de concederme el «Tostón de oro», pero me dice Pérez Ormazabal que tengo que llevarlo con chaquet... y no es cosa de andar haciéndose todos los días ropa de etiqueta...

Y en todos los grupos, todos los concejales hablan de lo mismo.

La gran cruz que ha sido concedida a Zaragüeta ha causado una tremenda perturbación municipal.

Antes los concejales no pensaban en otra cosa que en el medio de hacer... todo lo contrario de lo que mandan las Ordenanzas.

Hoy el suelo edilicio es poseer una condecoración, para poderla lucir en las procesiones...

Informaciones

de interés

En la sesión del Ayuntamiento de San Sebastián, celebrada ayer, fueron tratados asuntos de extraordinaria importancia (Página 6)

Ayer ocurrió en la carretera de Irún un grave accidente automovilista (Pág. 5)

San Sebastián ha sido favorecido con los dos primeros premios de la lotería sorteada ayer en Madrid (Pág. 3)

Hoy se votará definitivamente el proyecto de tabacos ¡Viva la Tabacalera! (Pág. 9)